

## Lula salva a Brasil (otra vez)

Por: [Emir Sader](#)

Globalización, 07 de marzo 2023

[Rebelión](#)

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

*En este artículo el autor reflexiona sobre la campaña mediática de la prensa burguesa en contra de las 'viejas ideas del Lula'. Desde que Lula ganó las elecciones por primera vez, en 2002, y pudo poner en práctica su programa para Brasil, el país ha avanzado y mejorado. Hasta el punto de que fue reelegido. Y cuando pudo volver a postularse para presidente, Lula siempre triunfó.*

No pudo ser candidato porque fue encarcelado -sin pruebas- en 2018. Triunfó nuevamente en 2022. Por un estrecho margen, por las brutales anomalías ante las que el Poder Judicial hizo la vista gorda.

Como recordó Lula en una entrevista reciente, nunca se había invertido tanto dinero en la campaña electoral. Nunca antes había circulado con tanta impunidad tanta noticia falsa en una campaña electoral.

Es por eso que Lula ganó por un estrecho margen.

Lula triunfó en 2002, en 2006 y en 2022, todas las veces en que pudo postularse para presidente. Rescató a Brasil en 2003. Continuó poniendo en práctica su programa antineoliberal. Fue por la recuperación del papel activo del Estado y por la prioridad otorgada a las políticas sociales. Para el desarrollo de las políticas de integración latinoamericana.

Son estas políticas extremadamente exitosas las que llevaron al PT a ser expulsado del gobierno solo por medidas que ahora se reconocen plenamente como un golpe contra la presidencia de Dilma. Fue sólo a través de un golpe blando que el PT vio interrumpidos sus exitosos y triunfantes gobiernos cuando hubo elecciones sin restricciones.

Significaba que los programas de gobierno del PT demostraron que son las mejores propuestas para Brasil. Las que ahora se llaman "viejas ideas de Lula".

Cuando se dio el golpe que sacó al PT, de manera antidemocrática, del gobierno, en Brasil solo hubo reveses. Prevalcieron nuevamente las políticas neoliberales de libre comercio, la no intervención del Estado, la alianza privilegiada con Estados Unidos, el irrespeto a la democracia, los ataques a los medios de comunicación y el pleno retorno del neoliberalismo.

Ese gobierno solo se mantuvo impidiendo que Lula volviera a presentarse. Cuando esto sucedió, a pesar de todas las anomalías de la campaña, Lula triunfó porque propuso la

reanudación de su victorioso programa de gobierno.

¿Qué son estas “viejas ideas de Lula”, como los medios tratan de desacreditar? Son las ideas que rescataron a Brasil después de la enorme recesión que dejó el gobierno de la Fernando Henrique Cardoso; son el legado del gobierno de Lula. Fueron las “viejas ideas” neoliberales del gobierno del PSDB las que produjeron el aumento de las desigualdades sociales y regionales y la recesión más larga que el país había tenido hasta entonces.

Nada viejo es bueno o malo. Es necesario analizar la naturaleza de estas ideas. El neoliberalismo provocó un aumento de la pobreza y la miseria, las desigualdades. Su opuesto, los gobiernos antineoliberales llevaron a Brasil y a la mayoría de los países latinoamericanos a reducir el hambre y las desigualdades, gracias a las políticas que aplicaron.

Los medios viven de clichés, para no tener que explicar la realidad. El neoliberalismo es la expresión más acabada del capitalismo. Es la concepción del mundo en la que todo debe ser mercancía, en la que debe prevalecer en el mundo la concepción según la cual todo tiene un precio, todo se vende, todo se compra.

Lo antiguo, para la derecha, es la democracia, la vigencia de los derechos para todos, la soberanía nacional. Lo viejo es la construcción de un Brasil para todos. Lo viejo es Lula, viniendo de donde vino, siendo el presidente más importante que ha tenido Brasil.

Lo viejo es la *Bolsa Familia*, *Mi casa, mi vida*, el pleno empleo, la luz para todos, el acceso de todos a la educación gratuita, a la universidad pública para todos.

Lo “nuevo” es el liberalismo actualizado, el neoliberalismo, que representa la apropiación de la riqueza por el capital financiero, por la especulación financiera, por la banca privada. Es el incremento de las desigualdades sociales y regionales, es el mundo de las exclusiones sociales.

**Emir Sadre**

**Emir Sader:** *Sociólogo y científico político brasileño, es coordinador del Laboratorio de Políticas Públicas de la Universidad Estadual de Rio de Janeiro (UERJ).*

La fuente original de este artículo es [Rebelión](#)

Derechos de autor © [Emir Sader](#), [Rebelión](#), 2023

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Emir Sader](#)

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance

a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)